

Autres sites archéologiques à Beynes

BHP – 01/2024

La Vallée de la Mauldre présente une très grande richesse archéologique, car elle a toujours été favorable à l'implantation humaine par sa géologie et sa géographie. La Mauldre n'a pas toujours suivi son tracé actuel, et son cours était capricieux. Les découvertes archéologiques dans son environnement racontent une évolution de l'habitat, d'abord dispersé à la préhistoire, puis de fond de vallée, et qui se concentre à partir de l'époque mérovingienne.

Sur le territoire de Beynes, toutes les époques sont représentées : préhistorique (paléolithique et néolithique), protohistorique, gauloise et gallo-romaine, médiévale.

Pour mémoire, le paléolithique s'étend de – 3 millions d'années à – 12000 ans. Le néolithique, de – 9000 à – 3000 ans, suivi de la protohistoire ou âge des métaux (du bronze, du fer) de -3000 à -1000 ans. L'époque gauloise commence vers - 450 lorsque les Celtes s'installent en Europe. Elle est suivie de l'époque gallo-romaine qui commence en -52 lors de la victoire de César sur les Gaulois à Alésia. L'époque médiévale, ou Moyen-âge, est d'abord mérovingienne du 5^e au 8^e siècle, puis carolingienne du 8^e au 10^e siècle.

A Beynes, de nombreux sites ont été découverts, couvrant toutes ces époques, certains par hasard (dès le début du XX^e siècle), d'autres lors de fouilles préventives par l'INRAP (Institut National de Recherches Archéologiques Préventives). Ils ne doivent représenter qu'une toute petite partie de ce qui existe.

Ce sont des sites d'occupation humaine, mais pratiquement plus aucun vestige n'est encore visible. Ce sont essentiellement des indices de peuplement. Beaucoup d'objets ont été retrouvés, certains étant conservés dans quelques musées, d'autres ayant disparu. Les fouilles de l'INRAP sont toujours recouvertes après diagnostic.

Principaux sites archéologiques sur le territoire de Beynes

Une trentaine de sites ont été répertoriés. Nous allons détailler les plus importants et intéressants.

- La Croix Verte
- Les Fourneaux
- Les Plantains
- Pont Barat
- « Cité du gaz »
- Val des 4 Pignons
- Carcassonne
- Prise aux Anglais
- Vignole
- Vallée aux Anes

Site de la Croix Verte

En 1911 et 1912, pendant des travaux d'extraction de pierres, Victor Aubert découvrit un gisement paléolithique : des débris de silex taillés, haches, couteaux, racloirs ... ainsi que des débris de cendres et de charbon. Il y eut donc un habitat dès l'époque quaternaire sur les hauteurs et versants du plateau du Vert-Buisson, près du lit de la Mauldre.

Un habitat antique de vallée a aussi été attesté : implantation de la ville pendant le haut Moyen Age, sans doute entourée d'un fossé palissadé, et collée à la rivière, qui se développa là jusqu'au XIIIe siècle.

Site des Fourneaux

De l'autre côté de la Mauldre, les traces d'un village néolithique furent découvertes par Victor Aubert vers 1912 : traces de plusieurs huttes et d'objets (haches, racloirs, pointes de flèches, polissoirs, couteaux, débris de poterie, os fendus, dents de porc...), cendres et charbon.

Dans un champ voisin (de Mr Avisse), il découvrit vers 1925 un trou rempli de terre noire et de cendres, donc les restes d'un foyer. A l'intérieur, des débris presque complets d'un vase en grosse poterie épaisse rempli de silex craquelés par le feu, ainsi que beaucoup d'autres débris de poterie et de silex taillés, faisant penser à un atelier de taille de silex.

En 1925 des sépultures néolithiques y furent aussi découvertes. Ce site fut probablement occupé jusque vers la fin de l'âge de la pierre polie (époque gauloise). V. Aubert le qualifia de « plus belle station néolithique de la vallée » !

Plus tard un moulin y fut construit.

Site des Plantains 2 (ou Plantins)

Lors du projet d'extension de la station d'épuration de la ville, l'INRAP travailla en 2009 et 2011 à des fouilles et des diagnostics sur cette zone. On y trouva des vestiges d'occupation préhistorique (néolithique et protohistorique), de nature détritique et domestique : mobilier céramique (récipient à pâte grossière), rejets de pierres brûlées, débris d'outils, éclats de débitage de silex, fragments de terre cuite. En tout, environ 2000 pièces de silex, 400 pièces d'outils plutôt de travail du bois (grattoirs, rabots, percuteurs, haches....)

Il y eut donc sur ce site, en bordure de la rivière, une occupation domestique, habitat et zone artisanale, de l'époque de l'âge du Bronze final.

Site du Pont Barat

A l'antiquité, Beynes était traversé à cet emplacement, par la voie Beauvais-Orléans. En 1898, en vue de la construction du chemin de fer, le site fut partiellement fouillé. On découvrit ainsi une nécropole antique des VIe et VIIe siècle : sept sarcophages en pierre ou en plâtre et d'autres sépultures, ainsi qu'un mobilier important (armes offensives, plaques de ceinturons, une épingle dorée et des boucles, et autres divers objets).

Lors de la construction des fondations du Pont Barat, on découvrit aussi un poignard en bronze.

Site « Cité du gaz »

En 2006, l'INRAP pratiqua des sondages dans cette zone d'accès difficile. Des trous de poteaux prouvèrent l'existence de bâtiments : petit habitat rural complet, de la période protohistorique (Bronze moyen). Découverte aussi de débris d'un vase de cuisson et de nombreux fragments de silex de débitage.

Site du Val des 4 Pignons

Lors de la construction du quartier résidentiel du Val des 4 pignons, on trouva en particulier de nombreux débris d'amphores gallo-romaines : Cf le texte sur ce sujet dans la rubrique «Archéologie d'autres sites», onglet « Archéologie gauloise ».

Site de Carcassonne (près de La Couperie) :

Le site a été occupé dès l'antiquité : un vaste habitat fut découvert grâce à des prospections aériennes en 1998. Des objets ont été découverts tels que monnaies, fragments de tuiles, céramiques, tessons ...

Carcassonne fut ensuite une « maison forte », c'est-à-dire une ferme fortifiée, à l'époque médiévale (fief en 1385), lieu-dit aujourd'hui disparu : elle était composée d'une maison, une ferme, un jardin, un pressoir, des terres et bois. Il ne reste qu'une grande zone d'empierrement dans un champ.

Tout près de là, la « Prise aux Anglais » :

Une petite colonne fut placée à cet endroit (entre Carcassonne et le hameau de la Couperie) par le Duc de Mortemart, en souvenir de la bataille gagnée par les Français contre une troupe anglaise en 1435.

A proximité, une enceinte quadrangulaire, sans doute gauloise, a été détectée par une prospection aérienne. Quelques objets néolithiques ont aussi été découverts.

Site de Vignole (ou Vignolles)

Il existait un château, ensemble fortifié, mentionné en 1273, aujourd'hui disparu, dans la forêt de Beynes. Quelques vestiges enfouis évoquent au moins quatre habitats (pierres, murs en meulière, tuiles...). Il y eut peut-être préalablement une motte féodale ?

Le château fut détruit sous Louis XV, pour ouvrir une route de chasse dans la forêt pour les chasses royales

Site de la « Vallée aux Anes »

Lors du projet de construction d'une station de compression de gaz, l'INRAP entreprit une opération de diagnostic, en 2013.

On découvre dans la forêt les vestiges d'un bâtiment, avec quelques tessons de céramiques vernissées jaune/vert à pâte fine, des morceaux de tuiles brûlées, datés de la fin du XVe /début du XVIe s. C'était sans doute un bâtiment agricole, ou une tour d'observation, peut-être un moulin à vent.

SOURCES :

- Victor Aubert – Beynes préhistorique – Extrait de la Conférence des Sociétés Savantes du département de Seine et Oise – 1928
- Eric Néré – Beynes, « La cité du gaz » - Rapport de diagnostic INRAP – 2006
- Sophie Clément – Beynes, « La Vallée aux Anes » - Rapport de diagnostic INRAP – 2013
- Olivier Blin – Beynes, Val des 4 Pignons – INRAP - 2013
- A et N Bourrée – Monographie de Beynes, village des Yvelines –
- BHP – Les sites archéologiques de Beynes – 2014
- BHP – Bulletin d'information n°9 - 2016
- Site internet « Paléotime », rapport de diagnostic Plantains 2